



JAUN-GOIKUA ETA LAGI-ZARRA

SEMANARIO NACIONALISTA VASCO

EPOCA CUARTA.—Número 1

DIRECCION: Constitución, 41

GAZTEIZ. 24 de Diciembre, 1932

EMEN GAGOZ BARRIRO

Barrioz argitzen da «ARABARRA» ta bere agerkaya betikua ixango da. Jaungoikua ta Lege-zarra ren aldez lan egiteko; geure Araba euzkozaletzeko, euzkera maitia, euzkotarren ele ederra, berbistuteko; Euzkadi, geure aberriaren azkatasuna lortuteko ta baita bere... euzkotarren arerijuak azagutzeko.

Gaur geure Araba ija erdeldun osua da tamalez, baña oindio luinalde onetan euzkeraz itz egiten da. Aramayo'n, Legutiano'n, Zigoitia'ko uritxu batzuetan, Laudio'ko basetxietan eta abar euzkeldunak dira euren bistanliak. Au gutxi da baña naikua Araba be Euzkadi'ren zati bat dala azaltzeo.

Landazuri'k, edesakari jakintsua, 1790 urtian idatzi eban Gazteiz'tik amar aneurkinera egoaldian euzkeraz itz egiten zala. Ordubanetik lasterka ostendu da geure elia ta bera berbistuteko abertzale gustien alegiak biarrak dira.

Onek idazten dauna ezkija itz bez euzkereaz gazteitarra dalako baña kemendu da ARABARRA'ren lenengo zenbakijan lerro batzuek geure ele maitian agiri dagixantza.

Eta azkenerako arren bat, abertzale gastiei batez-bere. Euzkotara, geure odola euzko-odola da, geure abixenak euzko-abixenak dira, geure oitureak euzko-usaňak dira, geure mendi-ibai-aran-basterraren ixenak euzkaltokikuak dira, itz baten euzkotarrak garala baña ez euzkeldunak eta euzkeldunak ixateko euzkerea ikasi biar dogu. Euzkel-ikasliak ikan gadixan eta laster euzkeldun osuak garala esan algo dogu!

Si queréis
que vuestras cubiertas
rueden como nuevas

recauchutarlas en

SUA

FLORIDA, 21, bis

TEODORO AGUIRRE
CARPINTERÍA

Cuchillería, 58

VITORIA

ARABARRA,

al reaparecer, saluda cordialmente a todos los colegas vascos y, especialmente, a los que sinceramente defienden las reivindicaciones patrióticas de nuestra raza.

De veinte años... acá

Los de República; ocho de anterior Dictadura primo-riverista; y ¡no lo olvidemos! otra media docena precedente, cuando menos, de la dictadura del «vitorianismo» de aquel período de enchufe y mangoneo datista, del que tan grato recuerdo debéis guardar, más de uno, de los que disfrutan el actual período de enchufe.

Era de matiz monárquico-conservador, aquel mangoneo de los tiempos pasados; el actual, no crean nuestros lectores que es de sincera fe republicana, es, tan acomodaticio y conservero como aquél. El tan careado enchufe de nuestros días, no nos merece aspecto alguno de modernismo, como más de un incierto puede sospechar; es patrimonio esencial de la política al uso, hoy como siempre, desprovista de algo que huele a ideal.

El hecho anotado podíamos confirmarlo y reseñarlo sabrosamente con numerosos ejemplos individuales; no hace falta, todo el mundo los conoce, y señala con el índice; no han conocido, eso que se llama pudor político.

Los hay de la derecha e izquierda de aquellos tiempos, o si al lector le parece, de la izquierda y derecha actuales.

Unos y otros convivieron y «comieron» a gusto.

Republicanos de cepa (salvo muy contadas y honrosas excepciones), furibundos socialistas, íntegros carcas y alfonsinos, todos firmaron el laudo del cacique, a su mayor honra y gloria, y... ¡provecho nuestro! que callaban sigilosamente, en tanto rezumaban de satisfacción con el estremoso coheteo de ¡todo por Vitoria!

He aquí un notable ejemplo de confusionismo, solo superado en los portentosos que advertimos al día a uno y otro lado, y que nada nos extrañan, desde el momento que en amigable coloquio limaron asperezas antaño y sembraron el bochornoso procedimiento que hoy revive en compradazgos de ambos lados.

Vivió en aquellos tiempos «ARABARRA», humilde y modesto como siempre y de sus columnas brotaba la sal y pimienta de la política «provincial» completamente adormecida y sumida con vilipendio en el mangoneo del contubernio caciquil, gracias a la ciente sellada por tan dispares sectores políticos.

Y todo marchaba—según decían y pregonaban—a las mil maravillas. Para todos aquellos personajes y personajillos de entonces, que hoy sobreviven con la única diferencia de una simple variación de términos con respecto a personas, era Gazteiz, era Araba, un algo que se asemejaba en mucho al socrírido Jauja....

La política centralista en su carácter de «provincial», proporcionaba el «expléndido donativo» la «insospechada actividad» la «poderosa ayuda» la «alta influencia» los «adecuados medios» de que, el cacique disponía para mantener el tinglado político.

El lector, seguramente, habrá sacado en consecuencia, que cuando menos, los términos reseñados, se parecen mucho a los empleados en nuestros días. Fácilmente ha podido advertir la coincidencia, si tiene en cuenta que no falta alguno, que adaptándose a todo lo habido, continúa de personaje en todo tiempo, y dispuesto a vivir en lo futuro con el moro Muza, si así cuadra a su «come...niencia». Los hay que toda su vida es un continuo sacrificio...

Pero volvamos al tinglado alavés de la época; así establecido, no había que preocuparse de más.

ARABARRA, al renacer, envía su filial adhesión a nuestro amísimo Prelado.

No protesta de su destierro. ¿Para qué?

Pero que conste nuestra voluntad bien expresa.

Queremos que vuelva a su Diócesis, con plena libertad, como corresponde a su dignidad, a su ciencia y a su virtud.

Aquel tenderete político ¡tan fuera de la realidad! vivía egoístamente como si aquello no tuviese fin, como si aquella política, ¡de plena farasa! se asentase sobre cimientos incombustibles; se había llegado al «desideratum».

Del mismo modo que hoy, un mero reparo al sistema, deformaría un feroz caso de cerrilismo, por aquel entonces, quien no pensare al unísono de aquella política de martingalas, sentaba plaza de cerril antivitorianismo; si sacamos cuentas, fatalmente deducimos que muchos republicanos de hoy, aprendieron el estigma dentro del campo monárquico, en el que no solo quedaron sumidos sino que participaron a pan y manteles.

Con los dedos de la mano ¡y sobran! podíamos contar los republicanos que no repudiaron aquella política de servilismo. Más de uno; podía rendir testimonio a nuestro aserto.

Y con tan señalados republicanos, mostró su acuerdo el núcleo nacionalista, pequeño si, pero no tan reducido como algunos pensaban y muchos ¡pobrecitos! designaban como obcecados ilusos y dignos de lástima. Al igual con que hoy—¡como si no hubiese el tiempo, con lo veloz que pasa!—algunos pusimos razones y otros «vivos» que todos conocemos, siguen considerándolos, sencillamente porque... no les hacen el caldo gordo.

Vuelve «ARABARRA», siempre juvenil y vigoroso, con plena razón de su ideología, a desenmascarar entuertos alaveses.

El nacionalismo en Alaba se abre camino a pasos agigantados; son ya muchos los nuestros; con todo, esperamos confiadamente que muchos vendrán a nuestras filas convencidos y plenamente persuadidos que no hay otra política seria y razonable en Alaba; que todo lo demás es andarse por las ramas en busca de un codiciado nido en el que únicamente medra el más avisado.

Dejemos para otro día, la mucha tela que hay cortada.

PURRUSALDA

Ya tienen los monárquicos alaveses su periódico: «Pensamiento Alavés».

Algo extraños resultan los intérpretes de nuestro pensamiento.

No es fácil olvidar el regocijo de Santander cuando nos arrebataron los Fueros.

¡Luminarias, jolgorio popular! ¡Todo era júbilo en la imperial Toledo!

Los vascos nos quedábamos sin Aduanas en el Ebro; serviríamos en el Ejército español; desaparecería nuestra libertad industrial y comercial.

Las leyes promulgadas en Madrid, serían ejecutadas aquí inexorablemente, por contrarias que fueran a nuestro pueblo. Nos arrebataban el PASE FORAL.

España vibró de placer. Un rasero acababa de nivelarnos.

Santander exteriorizó su alegría ruidosamente.

Algo extraño resulta este colofón del «Pensamiento Alavés»: Santander Madrid... hablando por Alaba.

Pero no adelantemos los comentarios. ¿Quién sabe?

Nin vale el azor menos...

**

«Pensamiento Alavés», ha nacido con los días contados. Así reza un cartel pegado en las esquinas. Lo dicen sus padrinos. Ellos sabrán por qué.

En su primer número, bis, porque el otro quedó inédito, declara su programa: Dios y Patria. Respecto a la forma de gobierno, endosa la definición a Santo Tomás de Aquino. Cautamente pone sorpresa a su condición de monárquico.

Añade otra declaración interesante: «Somos muy vascos—dice—y por tanto muy españoles».

Nuestros hermanos de allende el

Cuando los nacionalistas habían llegado a un acuerdo con los propietarios de «Heraldo Alavés» para comprar este periódico, se cruzó en el camino el señor Oriol y ofreciendo el «oro y el moro» logró su propósito.

Pero el señor Oriol se limitó a ofrecer, porque aún no ha pagado el precio del «Heraldo».

Así, comprariamos nosotros, Inglaterra y sus dominios.

Con el pobre «Heraldo Alavés» ha hecho tiras. Lo compra, lo vende, lo degüella, señor de horca y cuchillo, se cree el amo absoluto, hasta para no cumplir lo pactado.

Pirineo, de Hendaya a Bayona, como son muy vascos, son también muy españoles.

Esto no lo dice Santo Tomás. La definición trasciende al Sardinerio. Le falta al referee entrenamiento de esta tierra, y le sobra de la tierra y de la meseta.

«Pensamiento Alavés», vasco? Eres moro y no te creo.

**

«Heraldo Alavés», periódico católico independiente, riñó largas peleas contra el integrismo.

Los integristas o novedalinos han podido ser contados siempre en Alaba, con los dedos de la mano, pero unidos a los liberales de Urquijo y a los republicanos de Llorente, combatieron a los carlistas, y los vencieron más de una vez.

«Heraldo Alavés», combatió el integrismo en todas esas posturas.

Es lógico que el integrismo, al llegar su hora, lo haya despachado de una estocada mortal.

El integrismo y Oriol, al alimón, le han cantado el gori gori.

«Pensamiento Alavés», cual «ave fénix», ha brotado de las cenizas «Heraldinas». Los carlistas de antaño, tan fieros y tan arrogantes, han entrado ahora mansamente, bajo el cayado integrista, en las rutas del tradicionalismo de «El Siglo Futuro».

Sin una rectificación novedalina. Sin una salvedad carlista.

Don Juan Olazabal, el perseguidor de los Centros de Obreros Católicos, el martillo del carlismo, ha triunfado en Alava.

Araba Buru Batzar

DECRETO

Con fecha de hoy, se han remitido a las Juntas Municipales de Araba, los ejemplares del proyecto de organización, elaborado por la ponencia que acordó la Asamblea Nacional de Tolosa, del 4 del corriente.

Las Juntas Municipales, deberán facilitar dichos ejemplares a los afiliados y convocarán a Asamblea Municipal para que en ella se délibere ampliamente sobre el repetido proyecto.

Se recomienda a las Juntas Municipales que se reunan el día 1.º de Enero a fin de que las enmiendas que se presenten, puedan hallarse en poder del Consejo Regional con 72 horas de anticipación a la fecha 8 de Enero, en cuyo día se celebrará la Asamblea Nacional.

Gazteiz, 22 de Diciembre de 1932.

El Presidente,

A. Fajardo.

Para comprar zapatillas

buenas y baratas

PAGALDAY

Gálán, núm. 3 (Antes Portal del Rey)

LUBRIFICANTES DUX

Marca registrada

ANTONIO VINÓS

Florida, 9

Teléfono 1644

ARABARRA

ante la cuestión social

Una de las facetas, más características del País Vasco en los modernos tiempos, es la tan debatida CUESTIÓN SOCIAL, causa y fin principal de la mayor parte de los tumultos y agitaciones callejeras.

Por eso «ARABARRA» que sale hoy al mundo de las letras con el decidido propósito de recoger los ecos orientadores en todas las actividades de la vida de Alaba, dedicará también a esta delicada cuestión de reivindicaciones obreras, un puesto preferente en sus columnas, para que los obreros arabarris puedan estar al tanto y seguir paso a paso los latidos de las glaucas interioridades de la cuestión obrera.

Consciente «ARABARRA» de la delicada empresa que acomete, de orientar a la clase trabajadora, se propone desde estos momentos apoyar decididamente a S. O. V. por ser ésta hoy en día la asociación obrera, que encauza la cuestión social, con más conocimiento de causa que ninguna otra fundamentando sus postulados en la justicia social, en la razón y en la moralidad cristiana, ofreciendo al obrero vasco, un porvenir lisonjero y optimista, basado en la realidad equitativa frente al capital y a la propiedad tan debatidos y tan en pugna con las teorías de izquierda.

S. O. V. encontrará en «ARABARRA» un compañero leal que, le ayudara en sus forcejeos de lucha por conseguir, salgan adelante en un futuro próximo sus postulados, y sabrá alentarle en sus desmayos cuando la realidad de la vida le ponga enfrente a asociaciones más prepotentes que ella y quieran por medio de la ilegalidad postergarla en un plano de inferioridad.

No nos proponemos agudizar la cuestión social, hiriendo sensibilidades que no comulgán con nuestras ideas, sino que procuraremos seguir serenamente el movimiento social, ensalzando y dando ánimos a aquellos que creemos van en pos, de ideales que estén conformes en un todo a las normas de la iglesia, a la justicia social, a las justas reivindicaciones obreras, a la paz y a la razón; rechazando como ideas de disolución todas aquellas que prometen felicidad y siembran discordias, que se dicen de igualdad y respiran egoísmo, que se dicen de redención y buscan despotismos y que proclaman la paz y cosechan la guerra.

Este es el camino, que se propone seguir «ARABARRA» en ulteriores manifestaciones sociales, y que envía desde estas columnas a todos los obreros del País Vasco, que luchan por conseguir un bienestar económico basado en la moralidad cristiana, un augurio de triunfo y un afectuoso saludo de compañero.

V. R. M.

Todos los partidos que orientan la vida de Galicia, han votado por el Estatuto de su región.

¡Gran responsabilidad para los amigos de Azarola y sus aliados los carlistas que, en la asamblea de Iruña, dieron una buena puñalada al Vasco!

VIDA ALABESA

En esta Sección publicaremos una información, lo más completa que nos sea posible, de la vida en los pueblos de Alaba.

Todo alabés tiene derecho a utilizar esta Sección para exponer sus quejas, sus aspiraciones o simplemente para insertar las noticias que quiera, siempre que las juzguemos publicables.

Los suscritores de los pueblos, podrán además, encendernos las gestiones o encargos que deseen realizar en Vitoria. Nosotros las realizaremos gratuitamente, cobrando tan solo los gastos que necesitemos hacer.

SANTA CRUZ DE CAMPEZO

Los monárquicos-alfonsinos-carlistas-integristas, han celebrado un mitin organizado por Hermandad Alavesa.

En el acto, fueron leídas unas cuartillas de D. José Luis de Oriol. Habló de la lucha de los alabeses allá por los tiempos de Maricastaña, contra los moros, a quienes expulsaron de España, unidos con otros pueblos.

Cuando le oímos, recordamos haber leído hace poco en un diario católico de Madrid que ponderaba la civilización musulmana, estas frases:

«Al igual que la maravillosa Mezquita de Córdoba, o las espléndidas ruinas de Medina Azzahara, estas otras construcciones del espíritu están proclamando a través de los siglos, el alto grado de civilización, a que llegó España musulmana en el siglo X. Obra de patriotismo es divulgar estos esclarecidos hechos de NUESTROS ANTEPASADOS, QUE NO POR SER MUSULMANES DEJABAN DE SER ESPAÑOLES».

Según los amigos ideales del señor Oriol, los musulmanes son los españoles del siglo X. Los antepasados del Sr. Oriol.

Nosotros no lo negamos. Afirmamos sencillamente que los vascos no tenemos esos antepasados, los árabes jamás pisaron este suelo.

Los Campuzanos no queremos tratos con los moros, ya lo sabe Oriol.

Oriol hijo, atacó como de costumbre al Partido Nacionalista. Ha olvidado que su progenitor se presentó a Diputado a Cortes, asegurando que era nacionalista sin afiliar, pero muy nacionalista.

MOREDA

Félix Oyón ha denunciado a la Guardia Civil, a su vecino Pablo Gorostiaga, acusándole de amenazas.

EL ZADORRA

Los pueblos de Audicana, Heredia, Dallo, Etura, Maturana, Guevara, Ullívarri-Gamboa, Arróyabe, Durana, Gamarra, Abechuco, Yurre, Lopidana y Gobeo, tratan de variar el curso del Zadorra, para evitar los daños que les causan las inundaciones.

Es de desear que sus pretensiones sean apoyadas por la Comisión Gestora de la Diputación.

EREÑA

Al vecino Román Viloria Angulo, le han sustraído de un pajarral que posee en las afueras del pueblo, tres gallos y diez gallinas.

LAGUARDIA

Con motivo de la traída de aguas se halla dividido el pueblo en partidarios y enemigos del proyecto.

Los contrarios han llegado a la acción directa, causando desperfectos en el material de las obras.

En su pueblo, Cegama, ha fallecido santamente el padre del virtuoso sacerdote, coadjutor de la Parroquia de San Juan, D. Enrique Arribalaga.

Reciba nuestro pésame.

GOBEO

Pronto contará este pueblo con una buena carretera, sustituyendo al actual pésimo camino que le une al de la Azucarera.

RIVABELLOSA

Han visitado al Presidente de la Comisión Gestora, los concejales, Sres. D. Daniel Pobes y D. Teodoro Oribe, para que se active la construcción del ramal de carretera desde la venta del Bullón al pueblo.

Dictadura socialista

El trabajador vasco, odia por naturaleza cualquier clase de dictaduras, ya sean estilo bayoneta, ya de la alpargata roja, en la agravante de que ésta lleva consigo un sectarismo feroz que repugna a toda conciencia sana.

Los procedimientos inmorales de que se vale la organización sindical socialista, denominada Unión General de Trabajadores, para apropiarse contra toda justicia de los organismos oficiales, desde las cuales pueda seguir mangoneando a su antojo a la clase trabajadora aparestando una fuerza que no dispone en la realidad, bien sea falseando censos o anulando elecciones ganadas honradamente por otras entidades obreras, dan idea clara de la situación en que se hallaría el elemento obrero una vez implantado en toda su integridad el Dios Estado que ellos propagulan.

¿Qué garantía pueden ofrecer los actuales gobernantes socialistas, si su actuación pública es precisamente lo contrario de las nobles aspiraciones de la clase trabajadora?

Interesa al proletariado la defensa entusiasta que de los bárbaros presupuestos de Guerra y Gobernación han hecho en las Cortes españolas los ministros y diputados socialistas?

El proletariado está cansado de tanta farsa; pan y trabajo pide insistente en vez de cañones y guardias de asalto.

¡República de trabajadores! ¡Internacionalismo! ¡Pacifismo! palabras, palabras y palabras.

En Guipúzcoa la clase trabajadora asqueada por la tiranía socialista que allí imperaba (y sigue imperando en toda su crudeza) con el beneplácito de las autoridades republicanas españolas, inició días

pasados un movimiento general de protesta que sirvió de aviso a los que están obligados a velar por el buen nombre de una República que nació (según decían) bajo los dictados de Justicia-Democracia y Libertad.

¡Cuán mal servicio prestan a esos postulados los que en vez de atender las justas protestas de los trabajadores que se consideran lesionados en sus derechos de hombres y obreros, no saben oponerle otras razones que las que emanan de las porras de los guardias de asalto!

En Alava la tiranía socialista va en aumento. No basta ya a los «rendidores» del proletariado usurpar por cuantos medios crean pertinentes la representación verdadera de la clase obrera en los Jurados Mixtos (léase Metalurgia) sino que llevan su intransigencia hasta torpedear la creación del Jurado Mixto de Empleados, de Oficinas y Despachos por el craso error de solicitar su constitución (hace 6 meses) Solidaridad de Empleados Vascos al que pertenecen la casi totalidad de los empleados alaveses y debido a esa dictadura oprobiosa la clase oficinista no puede hacer valer sus derechos sociales con posibilidades de éxito.

No os quejéis, empleados alaveses de la injusticia que con vosotros decís que se está cometiendo, porque a nombre qué, benditos de Dios, habeis ingresado en Solidaridad de Empleados Vascos existiendo la U. G. T. organización eminentemente gubernamental (sic) y a cuyo servicio está siempre dispuesta a actuar la burocracia actual al igual que la de las odiosas dictaduras pasadas?

¡Trabajador vasco!

Si realmente eres amante de tu pueblo no puedes consentir que gentes despechadas traten a tus hermanos de raza con tanto despotismo, pisoteando tus más caros sentimientos. Unete a los que luchamos por tu reivindicación en las filas de Solidaridad para todos hermanos en idénticos anhelos consignamos implantar en nuestra amada Euzkadi la verdadera justicia social.

Angoitia.

Movimiento nacionalista

MENDIGOXALES

Continúan los bravos mendigoxales sembrando por todos los pueblos de Araba la buena semilla de Jel. El domingo 18, le tocó en suerte a Ariñez, ocupando la tribuna la Srta. Miren Diez y Antonio de Gamarra.

La presentación se hizo por Vicente Ochoa, erriko-seme.

Un grupo de mendigoxales realizó una excursión por Mendoza, Iruña y Estarrona, ocupado en la labor individual.

Y otro hizo el recorrido Gatzaga-Araoz-Oñate.

CONFERENCIAS

A las cuatro y media del domingo 18, hablaron en el Batzoki de Agurain, Carlos de Linazasoro y Clemente de Garin.

VICENTE MENDIZÁBAL

Constructor de obras

PLAZA DE LA REPÚBLICA, N.º 7-1.

Maneras de decir y maneras de obrar

Damos a continuación unos párrafos del discurso que pronunció en Tolosa el diputado tradicionalista don Marcelino de Oreja Elósegui, párrafos escamoteados a los lectores en algunas publicaciones de aquel matiz político. Bonito sistema de orientar a la opinión...

«De los republicanos nos separaba todo. De los nacionalistas la idea de patria; pero teníamos que reconocer que era un partido ortodoxo que proclama con orgullo su fe y su profundo espíritu religioso, y en este aspecto podíamos colaborar con él, noble y lealmente. Tenemos además afinidades con él en el aspecto descentralizador. Por eso es conveniente luchar a su lado para que nos concedan (que no nos las concederán), nuestras libertades».

¿Ahora salimos con esas?

Nosotros no hemos cambiado. Lo que ahora somos éramos antes.

Y, siendo esto así—y nadie puede desmentirlo—, ¿qué significaba aquella campaña en la que se nos tildaba—¡y se nos tilda!—de malos católicos?

¡Pero si aún hoy día se nos llama masones!

¿No es cosa de risa?

«Pongamos, pues, de manifiesto y hagamos ver bien claro que si nuestras libertades no se consiguen, no será por nosotros, sino por las izquierdas. Después que en el viaje presidencial el ministro de Obras Públicas—el ministro que no votó una sola vez por el Estatuto—se cansó de cruzar ante el público las banderas vascas y republicana, después de eso, digo, dejemos bien sentado que si no se nos dan nuestras libertades será porque ellos no quieren dárnoslas. No seamos nosotros la causa de que la República obtenga esta victoria en el País Vasco».

A muchos y sabrosos comentarios se prestan los párrafos anteriores, pero los dejamos para otra ocasión.

MOVIMIENTO SOCIAL

S. O. V.

El domingo en Elizondo (Nabarra), hablaron en un mitin los propagandistas Sr. Benegas, Artetxe y Ariztimuño. A este último orador, le interrumpió el maestro de Oronoz, de ideas comunistas libertarias, e invitado a subir a la tribuna por el Sr. Ariztimuño, rajóse el pedagogo.

Se conoce que no sabía bien la lección el maestro de Oronoz.

El jueves 22, a las nueve de la noche, dió una conferencia Victoriano Ruilope Munain, sobre la sindicación femenina.

C. S. C.

La Casa Social Católica, proyecta la creación de una escuela, que se construirá en uno de los patios de la Casa para todo lo cual, se han hecho ya los estudios por el Presbítero Arquitecto D. Pedro de Asúa.

Máquinas de coser y de escribir

“ALFA”

N. ARREGUI

Constitución, 29

Teléfono 1871

VITORIA

INVIERNO DELICIOSO

El pueblo gazteiztarra comenta en términos muy elogiosos el acuerdo del Exmo. Ayuntamiento de «importar» en gran escala los popularísimos Guardias de Asalto en su pausible deseo de «aliviar» el grave problema conocido con el nombre de paro forzoso.

Justo es reconocer que el mérito de dicho acuerdo pertenece por entero a la democrática Mayoría republicana izquierdista. La conspiración fraguada por los ediles cavernícolas y socialistas, en amigable camaradería, fracasó rotundamente ante la grandiosidad de la idea germinada en los caletres republicanos.

Es de todo punto necesario hallarse poseido de un conocimiento profundo del problema del paro, al igual que los ediles republicanos, para atacarlo con posibilidades de éxito en la mismísima raíz del mal.

¡Qué importa que gentes envidiosas o muy anticuadas, critiquen la decisión revolucionaria del Excelentísimo Ayuntamiento si la mayoría del pueblo lo ensalza! Ahí están atestiguándolo las organizaciones obreras U. G. T., C. N. T., S. O. V., Sindicatos Católicos y en especial los obreros parados, tratando de organizar un homenaje monstruo que les aliente en la «obra» comenzada.

Algunos espíritus egoistas (quedada cabe) hubieran preferido que la Mayoría republicana izquierdista encontrase soluciones a problemas tan nimios como la carestía de la vida, obras públicas, viviendas higiénicas, etc... no dándose cuenta en su ignorancia que al pueblo trabajador no le interesa hallar trabajo pues comprende que con él se desgastarían sus energías. El obrero hoy en día se conforma solamente con que se le alimente con «tortas» que abundante y gratuitamente reparten a su satisfacción los beneméritos Guardias de Asalto. Ese género alimenticio ha sido precisamente el faro que ha guiado a la Mayoría republicana izquierdista en su decisión tan alabada, y en su «humanitario» deseo de que a la clase obrera no le falte «pan» en sus humildes hogares.

Bilbao, Bermeo, Pasajes, Donostia, Tolosa, etc... diariamente pregnan su «agradecimiento» al regalo que reciben de los Guardias de Asalto.

Alegroas, obreros parados que el Ayuntamiento se preocupa de que no os falte «leña» durante el invierno.

Tabira.

Nuevos gramófonos portables

con bocina

ORTOFÓNICA DE MADERA

Suprime toda distorsión y sonido gangoso que producen las bocinas de metal, reproduciendo exactamente el tono natural

Venta exclusiva:

MARIANO LAHIDALGA

General Alava, 7 Teléfono 1623

Agrupación Alavesa de Estudiantes Vascos

Esta Agrupación de Estudiantes, la más antigua de las que en la actualidad existen en Gazteiz, fué fundada en los últimos días del pasado mes de Mayo.

En 20 de Noviembre, tuvo lugar la Asamblea general de afiliados (se aproxima a trescientos el número de ellos) para proceder al nombramiento de su Junta Directiva. Verificada la votación y scrutinio, fué aclamada la Directiva, que estará integrada por:

Presidente, Antonio O. de Zárate.—Vice-presidente, Alfonso Pietas Tolosana.—Secretario, Luis Yera Castañeda.—Vice-secretario, Félix Reparaz.—Tesorero, Mario Ibabe.—Contador, José M. Ibieta.—Bibliotecario, Aurea Echevarría.—Vocales, Pilar Saracho, Miren Itziar Mujica, Teresa Campanaga, José Luis Fajardo, Valentín Berriochoa, José Antonio Ortúeta y Juan Echevarría.

Estos animosos y entusiastas directivos, proyectan desarrollar una intensa labor cultural al frente de la Entidad que los ha elegido como representantes: conferencias de Apologética y científicas, cursillos de euskera, geografía e historia vascas... serán manifestaciones diversas de sus actividades culturales al par que la sección de Deportes, atenderá al desarrollo físico de nuestros estudiantes. Un cuadro artístico que cuenta con valiosos elementos y que en breve han de actuar demostrando su arte en uno de los teatros de la capital, será el encargado de la representación de varias obras teatrales que ya tienen en estudio.

En los recientes actos celebrados para conmemorar el centenario de un preclaro alavés, el canciller Ayala, intervinieron los afiliados a esta Agrupación Sra. Miren Itziar de Mujica y Jesús Irañeta. De la actuación de ambos, hizo en su día, la prensa local justos y merecidos elogios que nosotros nos complacemos hoy en corroborar al mismo tiempo que cordialmente los felicitamos.

Emakume Abertzale Batza

He aquí una reseña telegráfica de las actividades de esta entidad patriota.

El domingo 18 a las 6 de la tarde la conferencia mensual corrió a cargo de la Sra. María Luisa Pereira, que versó sobre la Escuela Cristiana y Vasca.

Las Emakumes han expuesto en el Comercio de los Sres. Hijos de Aldama, seis hermosas canastillas que serán donadas a los padres que tengan la suerte de ver aumentada su familia desde el día 24 de Diciembre.

Tampoco se olvidan las Emakumes de las necesidades de la Escuela Cristiana y Vasca; las de los obreros inscriptos en S. O. V., y otras más...

Para todas estas cosas trabajan las afiliadas con entusiasmo y con el ingenio de la mujer patriota.

Proyectan también la inauguración del Cuadro Artístico para el día 25 con el estreno de la obra MAITE.

El día primero de Enero, celebrarán la Junta General para renovación de cargos.

Lo que piensa Azaña de los nacionalismos

Hace varios días visitamos varios diputados nacionalistas al jefe del Gobierno español, señor Azaña. Hablamos del nacionalismo vasco. El señor Azaña, perfectamente enterado del problema nacionalista vasco, nos dijo terminantemente: «Yo les aseguro a ustedes que el Gobierno no tiene participación alguna en esa persecución que ustedes denuncian». Porque ante el señor Azaña fuimos nosotros a plantear el mismo problema que ante el señor Amilibia.

¿Qué se quiere hacer con nosotros? Sepámoslo con claridad, sin subterfugios. Con claridad, ¿persecución o guerra? Una de las dos cosas. El señor Azaña nos contestó al final de una disertación suya, como ateneísta muy bonita, lo siguiente: «Señores, ya conocen ustedes cuál es mi pensamiento. Contra los nacionalismos no se puede luchar. Los nacionalistas son planata que florece o perece en su propio terreno y allí hay que dejarla. Tan pronto es así—nos dijo—que en Cataluña no he querido yo que Acción Republicana presentara candidatura propia, porque era tanto como ponerme enfrente de los nacionalismos y exacerbarlos».

(Del discurso de Don José Antonio de Aguirre, en el Frontón Euzkalduna el 18 del corriente).

Por las familias de los que sufren

Nunca como en estos días de Navidad que se aproximan, nos parece tan trágico el dolor de nuestros presos, su abandono, su soledad..., jamás la pena de los que sufren encarcelados por desear Justicia y Libertad para nuestra Patria, se nos magnificará tan acerbamente como cuando caiga la noche en que celebraremos la venida a este mundo de Aquel que murió por la Paz y el Amor de los hombres...

Piensa un momento, patriota vasco; piensa que cuando tú celebres la Navidad en tu hogar, unos hermanos tuyos sentirán más profundamente la amargura de la prisión, entre las frías paredes de una cárcel...

Y piensa, que esos hermanos tuyos padecen persecución de la Injusticia, por tí, por toda la familia vasca, porque sacrifican su libertad a fin de que algún día brille un sol más feliz sobre todos los hijos de Euzkadi.

Pero sobre todo, piensa en esos hermanos tuyos que en su lucha por la libertad perdieron la suya, tienen unos hogares a los cuales llega difícilmente el pan, y en esos hogares, madres, mujeres e hijos que lloran esos días la tristeza de la ausencia del ser querido, que llevó tras él a la fría prisión el sustento de ellos.

Patriota Vasco! Ayúdanos en estos días en que tan amargamente consideran su desolación, a consolarles con nuestro amor!

A tal fin se abre una suscripción de una peseta, cantidad fija para con ella remediar en lo posible la situación de las familias de los que sufren por la Patria.

Las listas de suscripción están abiertas en Juventud Vasca.

PARA LOS DEMÓCRATAS

(Del discurso de José Antonio de Aguirre del día 18 en Bilbao).

Diréis lo que queráis, pensaréis como os plazca; pero lo que tenemos derecho a exigiros es decencia política, lo que tenemos derecho a exigiros es lealtad y decencia política, porque esto de que vosotros os llaméis demócratas y estéis permitiendo el caso de que un Indalecio Prieto tuvo que decirnoslo a los diputados a Cortes sin distinción, reunidos en Donostia, cuando nos decía: «Diputados: yo he querido cambiar las Comisiones gestoras, yo he querido llevar al país a las elecciones de Diputaciones, yo he querido que termine eso porque es antidemocrático y pugna sobre todo, con las normas democráticas históricas vascas. Y—nos dijo Indalecio Prieto—tengo que confesarles con lealtad que vinieron mis correligionarios y me dijeron: «No, no, porque entonces nosotros perdimos», y ante esta afirmación, les confieso confeso con lealtad—añadió el señor Prieto—, yo no tuve fuerza para contradecir su pensamiento».

Encontraréis siempre las mejores calidades, precios justos y buen servicio, en Ultramarinos de

Hijo de MANUEL HERNANDEZ

Independencia, 10 - Tel. 1522

Embutidos y jamones de elaboración propia. - Vinos de nuestra cosecha.

Casa fundada en 1876

«Pensamiento Alavés», en los contados días que lleva de existencia, ha sido llevado a los Tribunales por injurias, y ha tenido que rectificar ciertos extremos de una información extradiocesana. Pocos días, pero aprovechados.

Tristes recuerdos

Aquella divertida «Alava Republicana» de feliz memoria, suspiraba por una Casa de Baños, un número si y otro también...

En su número 18 clamaba lastimeramente. «Será pecado bañarse o habrá que hacerlo en agua bendita y en burguesa bañera de propiedad particular?»

¡Qué desgracia! Nos hemos hecho laicos y tenemos que seguir quejándonos como antes, aunque con léxico un poco más republicano...

¿Será ir contra el Régimen eso de que los ciudadanos limpios, aunque sin medios, deseen bañarse de vez en cuando, a precios módicos?

Joyería. - Platería. - Relojería

ABAITUÁ

Postas, 28 - Tel. 1660

Relojes de pared desde 60 ptas.

«Nueva Editorial Vitoria». — Constitución, 41